

EL EJERCITO Y ARMADA

ORGANO DE OPINION MILITAR

Año XIV.-Num. 3.734 Madrid, Viernes 17 Agosto 1917 Tres ediciones

Después del tumulto

El complot revolucionario, del que las autoridades ya tienen conocimiento completo, al parecer, era extenso y bien meditado, según su desarrollo. La coincidencia del motín carcelario de ayer, con el ingreso en el penal de algunos centenares de revolucionarios da lugar a sospechar si los «plantas» y motines pasados eran preparación para imponer en la Cárcel Modelo el régimen de condescendencia que consigueron, único medio de hallarse en condiciones de intentar la evasión colectiva y forzada que quisieron realizar los presos, capitaneados por la «partida de la porra.»

gastan su dinero en la revolución; probablemente cobran y no arregan en las calles: se limitan a dar instrucciones en impresos y a ordenarles que se dejen matar, que pongan en primera línea sus hijos y sus mujeres. No queremos dejar escapar la pluma en calificativos: nos basta exponer los hechos para que cada cual los califique. Lo que sí haremos es llamar la atención a los obreros una vez más por si no han visto claro todavía; para que se aparten del vergonzoso conturbenio, porque ellos, que son trabajadores, no merecen ser confundidos con los que así juegan con su miseria y la de sus familias, con su sangre y con sus vidas. En estas revueltas han caído víctimas de ese infame plan mujeres enloquecidas, obreros engañados, niños inocentes y oficiales y soldados, esclavos de su deber, que no lucharon por éste ni contra el otro, sino por el bien de todos, que es el orden, y por amparar en su derecho al obrero mismo, pues tan obrero es el que quiere trabajar, como el que, embaucado, se lanza a una huelga en la que nada va a adelantarse, ni nada pide, ni nada sabe del fin que persigue. Y siendo muy lamentable toda víctima, al fin los que se salieron de la ley, engañados ó no, lo hicieron por propia voluntad; pero la fuerza pública, el Ejército, ese digno capitán y los individuos que han muerto, estaban por obligación en la lucha y han rendido su vida para que estén tranquilos sus semejantes. En medio de estas dolorosas reflexiones, surge el consuelo de la gratitud del pueblo, y éste con el Ejército han sellado una vez la unión fraternal propia de hermanos, que ninguna fuerza ni habilidad podrá separar. Madrid, y como Madrid las demás poblaciones alteradas, han reaccionado confiados en los soldaditos y en sus jefes, que hoy bendicen todos los españoles que merecen tan alta denominación.

correcional), Matías Díez Vega, que ocupaba la celda número 916, y Antonio Sánchez Roncho, la celda número 848. Hay además siete vigilantes heridos, un soldado contuso y varios reclusos heridos. Los penados de la segunda galería excitaron a los huelguistas a la rebelión; pero éstos, según el director de la Cárcel, se portaron con gran mesura. Se ha detenido al electricista encargado de dar luz a la Cárcel, por repartir proclamas anarquistas entre los reclusos. Se ha encargado de instruir la sumaria contra este individuo el Juzgado militar. Los reclusos muertos son los más significados en otros sucesos. El ministro de Gracia y Justicia ha estado en la Cárcel, y ha concedido 100 pesetas de gratificación a cada uno de los vigilantes heridos, y el ministro de la Guerra ha ordenado se dé un rancho extraordinario a la tropa que ha reprimido el movimiento. A última hora de la tarde estaba ya todo calmado, y los cabecillas encerrados en celdas de castigo. Se han caído las celdas, encontrándose varias armas hechas con los hierros de las camas. El recluso muerto, Esteban Tejedor, ha estado quince días hirido a un vigilante y llegó a quitar el machete a un soldado: este sujeto parece que era el jefe del movimiento. Esta tarde un recluso sacaba con frecuencia el brazo como haciendo señas, y un centinela se lo atravesó al cuarto disparo. Se calcula en 400 los detenidos que hay en la cárcel, y entre ellos se encuentra el significado socialista Mora. Lo que dice el director general de Prisiones El marqués de la Frontera habló en la cárcel con los periodistas que se hallaban allí haciendo información, y les dijo: «Antes ayer y ayer estuve aquí con motivo de los planes que iniciaron los presos con fines pretextos, pues se ha mejorado mucho el rancho y la calidad del pan, y se les ha facilitado ropas. Anteayer el alboroto tuvo caracteres tan graves que fué preciso entrar la guardia exterior; pero no llegó a intervenir porque acompañado del director de la prisión, señor Rloópez, recorrí las galerías para que depositaran su actitud y se metieran en las celdas. A un recluso le quitamos un enorme puñal. En los diferentes días que he estado estudiando las condiciones en que se hallaba la población penal he podido formar juicio exacto de que el estado de indisciplina e insubordinación era muy grave, y también me he convencido de que lo de hoy obedecía a un plan que tenían los presos en combinación con gentes de fuera, para libertar a los huelguistas que están detenidos. En la requisita que a la ligera se ha hecho en las celdas se han recogido dos costos llenos de navajas, cuchillos, flejes, hierros tejedera. Durante el tumulto los reclusos echaron a los huelguistas detenidos un hierro muy grande para que lo utilizaran como palanca para que pudieran forzar la puerta y pudieran salir del encierro; pero los huelguistas han estado muy prudentes y no han querido exponerse a que se emplearan con ellos las bayonetas. Los penados del correccional han dado pruebas de disciplina y de nobleza poniéndose al lado de los empleados para defenderlos. El marqués de la Frontera se propone introducir cerca del ministro de Gracia y Justicia para que por su actitud se les conceda alguna gracia. Noticias militares

La Guerra

Nueva batalla en Flandes Avanzan los aliados

Las tropas francesas continúan atacando con éxito en Bélgica. Han vencido la resistencia del enemigo al Oeste de Stensheck y han avanzado al Este en contacto con las tropas británicas, arrojando a los alemanes de todas sus posiciones y cogiéndoles muchos prisioneros y material de guerra. Los ingleses han atacado al Este y al Norte de Ipres. La lucha fué muy violenta y efectuaron las tropas británicas algunos avances. En el frente de Lens han rechazado varios contraataques.

Comunicados oficiales

Partes francesas. París, 16 2 tarde. (Oficial).—En Bélgica, después de violenta y minuciosa preparación de artillería, nos lanzamos a un ataque en colaboración por la derecha con el Ejército británico. Con intrepidez sin igual, la infantería marchó al asalto de las posiciones enemigas por una parte y otra del camino de Steenstraat a Dixmude, consiguiendo cuantos objetivos se propuso y franqueando el Steenbeck. Nuestras tropas progresaron por la orilla derecha en contacto con las aliadas. Al Sur de Ailles, un ataque vigorosamente conducido nos hizo dueños de un kilómetro de frente, en el que había multitud de magníficas trincheras sólidamente defendidas. Cuatro contraataques alemanes a nuestras nuevas posiciones fueron fácilmente rechazados. Hasta la fecha llevamos contados 120 prisioneros, entre los que figura un oficial. En la región de Hurbise progresamos igualmente e hicimos una veintena de prisioneros. En la Champagne y en las dos orillas del Mosa, actividad de las dos artillerías. Hadia Louvemont ejecutamos un golpe de mano y cogimos siete prisioneros. Nada más que señalar en el resto del frente. Nuestros aparatos bombardearon intensamente esta noche y durante la mañana los acantonamientos y vivaces enemigos al Norte y Este del bosque de Houthulst, así como la estación de Lichterveld.

PARIS, 16, noche. (Oficial).—Nuestro ataque en Flandes ha proseguido con éxito durante toda la jornada. Nuestra infantería, dominado al adversario, ha roto su resistencia al Oeste de Sterosbeck, y continuando al Este su progresión, en unión con las tropas inglesas, se ha apoderado de todas las posiciones enemigas y de más de 300 prisioneros, sin contar numeroso material, que no ha sido todavía recontado. Actividad de ambas artillerías en las regiones de Laffaux y Hurbise y sobre la orilla izquierda del Mosa. En la región de la cota 304, una de nuestras patrullas ha hecho algunos prisioneros. En Alsacia, dos golpes de mano intentados por los alemanes en Barenkopf y al Sur de Hartmannswillerkopf han fracasado completamente. Los alemanes han incendiado la catedral de San Quindin, que arde hace varias horas. Parte inglesa. LONDRES, 16, noche. (Oficial).—El ataque de las fuerzas aliadas ejecutado esta mañana temprano en un frente de más de nueve millas al Norte de la carretera de Ipres a Menin, ha continuado durante el día, a pesar de la fuerte resistencia del enemigo. A la izquierda, las tropas francesas avanzaron por ambos lados de la carretera de Bixchoote a Dixmude, arrojando al enemigo de la lengua de tierra que se extiende entre el canal de Iser y el Martjevaart, capturando la cabeza de puente de Droigraschten. En el centro, las fuerzas británicas se apoderaron de sus primeros objetivos, y, continuando el avance, entraron en la aldea de Langemark, después de un combate encarnizado. Siguieron avanzando en continua lucha hasta una media milla más allá de la aldea, situándose en las trincheras enemigas, que constituían su objetivo final en la jornada. A la derecha ha habido una lucha muy fuerte desde por la mañana, pugnando por la posesión del terreno elevado al Norte de la carretera de Menin. El enemigo ha contraatacado repentinamente con tropas muy numerosas, logrando, por la tarde, y a costa de grandes pérdidas, que nuestras tropas retrocedieran en este área, perdiendo parte del terreno ganado durante la primera parte del día.

Esta tarde, nuevos contraataques enemigos fueron contenidos por el fuego de la artillería. El número de prisioneros cogidos por los aliados durante este ataque, no puede calcularse aún con toda seguridad; pero pasa de 1.800, incluso 38 oficiales. También han sido capturados algunos cañones alemanes. Nuestras tropas hicieron nuevos progresos esta tarde al este de Loos. En este frente hemos hecho 896 prisioneros, incluidos 22 oficiales, hasta el principio de nuestro ataque de ayer. Partes alemanas. BERLIN 16. (Oficial) Ha principiado en Flandes la segunda gran batalla. El combate de artillería aumentó ayer otra vez, hasta llegar a inusitada intensidad, en la costa y entre el Iser y Deulo; esta mañana llegó hasta convertirse en fuego granadeado. Entonces la Infantería inglesa avanzó, a espaldas de esas olas de fuego, entre Bixchoote y Wytshaste, en una anchura de 18 kilómetros, realizando un nuevo ataque. En el Artois, los ingleses atacaron ya ayer por la mañana, con cuatro divisiones canadienses, entre Hulloch y Lens. Después de un intensísimo fuego penetraron en nuestra primera línea, intentando, por medio de refuerzos, de tropas nuevas, que llegaban continuamente, profundizar la brecha a ambos lados de Loos. Por algunas órdenes halladas sabemos que el objetivo de su ataque era la aldea de Vendin-le Vicil, situada cuatro kilómetros a espalda de nuestro frente. Las olas de asalto enemigas se estrecharon delante de nuestra línea de combate. Al Sur de Hulloch y al Oeste de Lens rechazamos al enemigo, que sufrió en todos los puntos del campo de batalla grandísimas bajas.

BERLIN, 16, noche. (Oficial). El ataque enemigo en Flandes, que un costado se ha extendido hasta 30 kilómetros, ha fracasado, con considerables pérdidas. Sólo cerca de Droigraschten, en el canal del Iser, y en las inmediaciones de Langemark, ha alcanzado el adversario éxitos hacia el Este. Aquí se lucha todavía. En el Artois y cerca de Verdún, intensa lucha de fuego.

EN EL FRENTE ITALIANO Parte italiano. ROMA, 16. (Oficial).—A todo lo largo del Norte, acciones limitadas de artillería. Ningún otro acontecimiento que señalar. Parte austriaca. VIENNA, 16. (Oficial).—En el frente del Isonzo derribamos cinco aviones enemigos. EN LOS BALKANES Frente macedónico. LONDRES, 16. (Oficial).—En la cresta al Noroeste del Krostali hemos dado acertados golpes de mano en las trincheras enemigas, haciendo prisioneros. Nuestros aviadores han bombardeado los aeródromos de Livanovi. Todos los aparatos han regresado sin novedad.

EN RUSIA Partes alemanas. BERLIN, 16. (Oficial).—No ha ocurrido novedad en el frente del Ejército del príncipe Leopoldo de Baviera. Por medio de combates de persecución, tropas alemanas y austro-húngaras rompieron la resistencia de resguardos enemigos, en las cordilleras al Sur del valle del Trofus. Al Norte de Stracan y de Pancia, regimientos prusianos y bávaros rechazaron, con éxito, numerosos ataques rumanos, y otros dados por los contingentes rusos nuevamente traídos. A orillas del Seret echamos al otro lado del río, por medio de un vigoroso ataque, al enemigo, que se mantenía todavía en la orilla occidental. Cayeron en nuestras manos 54 oficiales, entre ellos algunos franceses; 3 600 hombres, 16 cañones y más de 50 ametralladoras.

Graves sucesos en la cárcel

Ocho vigilantes heridos y siete reclusos muertos

Primeras noticias.—Relato de lo sucedido. Ayer circuló por Madrid la noticia de que los presos de la Cárcel Modelo se habían amotinado, produciéndose sucesos de gravedad. Con no pocas dificultades pudimos llegar a las cercanías de la Cárcel, pues en aquellos momentos fuerzas del Ejército daban cargas para despejar de público aquellos lugares. Desde la calle se oían perfectamente los disparos que hacían las tropas en el interior de la prisión, y también los de los centinelas del exterior sobre las ventanas de las celdas, por asomarse a ellas los reclusos para hacer señales a personas que, sin duda, estaban en combinación con ellos. Las tropas consiguieron en pocos momentos despejar completamente los alrededores de la Cárcel, quedando ésta agordanada. A un empleado de la prisión oímos el siguiente relato: «A eso de las diez de la mañana, cuando eran conducidos seis reclusos por un empleado a la barbería, para que los afeitaban, se oyeron gritos contra el vigilante que estaba de servicio en la galería segunda, y como obedeciendo a una señal convenida irrumpieron los reclusos en la galería, en actitud amenazadora, siguiéndoles los de los demás, que agredieron a los empleados señores Rojas, Carreño y Serrano. Los presos, armados de navajas, flejes, pinchos, puñales, cerrjos de las celdas y armas de fuego, corrieron hacia el centro de vigilancia, donde se hallaban los demás empleados de servicio, con ánimo de agredirles. El director, Sr. Rloópez, que había acudido en los primeros momentos, al darse cuenta de la gravedad de lo ocurrido, reclamó el inmediato auxilio de la guardia exterior, que penetró en el acto. Los soldados, para contener a los reclusos, dispararon sus fusiles, produciéndose enorme confusión. Los reclusos del correccional se unieron a los empleados, para defender a éstos. El tiroteo de la tropa se prolongaba, porque los reclusos hacían frente, disparando armas de fuego y arrojándolas hierros y cuanto encontraban a mano. Desde las ventanas de las celdas también hicieron los presos algunos disparos contra

los centinelas, contestando éstos a la agresión. Como las tropas eran insuficientes para dominar el motín, el jefe de las mismas pidió refuerzos, llegando inmediatamente fuerzas de Infantería y Caballería, que penetraron en la prisión. Dice el capitán general El capitán general de Madrid, señor Echagüa, manifestó ante varios periodistas que desde hace tres días venía observándose entre los reclusos de la prisión celular propósitos de producir una perturbación dentro del establecimiento, en combinación con elementos de fuera. «Ayer y anteayer se produjeron pequeños pñates, que pudieron ser dominados por los vigilantes; pero esta mañana la insubordinación adquirió tales caracteres de gravedad, que tuvo necesidad de intervenir la guardia exterior de la cárcel, que fué después convenientemente reforzada. Los presos—continúo diciendo el general Echagüa—hicieron frente a las fuerzas, por lo que éstas, en cumplimiento de su deber, hicieron fuego, resultando muertos algunos reclusos. Los detenidos con motivo de los últimos sucesos, no obstante lo que en contrario se ha afirmado, no se han mezclado en el plante, y han permanecido tranquilos durante el motín. Los he visitado y recomendado juicio y que no se dejen engañar por los menos, esperando de ellos que procedan con corrección, pues tengo asumido el mando y he dado ordenes para proceder severamente contra los perturbadores del orden. Interrogado el capitán general por un «reporter» acerca del proceso que se sigue contra el Comité revolucionario, expresó que la causa está tramitándose en el mayor secreto. El capitán general puso término a sus manifestaciones, dedicando grandes elogios a los soldados y al gran espíritu de cooperación que reina entre los oficiales y los individuos de tropa, no obstante estar llevando a cabo una prolongada y penosa labor. Ultimos detalles Según noticias que tenemos, los muertos que resultaron esta mañana en la Cárcel Modelo son los siguientes: Fidel González, que ocupaba la celda número 639; Esteban Tejedor, la celda número 741; Guillermo Martín Medina, la celda número 635; Abelardo Enrique Gutiérrez, la celda número 635; Tomás Casoria Jiménez, la celda número 628; (estos individuos pertenecían al

Noticias militares Durante el mes último han fallecido los siguientes jefes y oficiales del Ejército. INFANTERIA.—Teniente coronel don Domingo Suárez Madariaga, comandantes D. Ramón Rodríguez Lamiana y D. José López Gómez, capitanes D. Francisco Hernández de León Otero y D. Faustino García Pérez, primer teniente D. Julio Martínez Raposo Miñambres, primeros tenientes (E. R.) D. Leopoldo Calva Pérez y D. Juan Píez Clemente. CARABINEROS.—Comandante D. Miguel Monje Monje. INTENDENCIA.—Subintendente de 1.ª D. Gustavo de la Fuente Almazán, y oficial 3.º D. Pablo García Hernández. SANIDAD MILITAR.—Subinspector médico de 2.ª clase D. Julio del Castillo Domper. JURIDICO MILITAR.—Auditor de brigada D. Agustín Velloso Rodríguez. CLERO CASTRENSE.—Capellán 2.º don Pedro Martínez López. Como consecuencia de lo dispuesto en el Real orden de 16 de Julio último, por lo que se convoca al curso de ampliación de estudios de Bacteriología y Analisis que ha de dar principio en el Instituto de Higiene militar, se designan para que asistan a dicho curso, a los médicos primeros don Ramiro Torreira Martínez, D. Julián Conche Monterroso y D. Rafael Gómez Lechón, debiendo presentarse en el referido Instituto el día 1.º de Octubre a las nueve de la mañana, para dar comienzo al curso mencionado.

DE RUSIA

EL ZAR AL DESTIERRO

PETROGRADO, 16.—Los periódicos dan detalles de la marcha del zar y su familia. La residencia de Tsarkooleo llegó a considerarse como un importante centro contrarrevolucionario y se comprobó que el ex soberano recibía correspondencia clandestina, dando a conocer algunas cartas los nombres de sus cómplices.

Después de los sucesos del 16 al 18 de julio, el comité obrero falló por el alejamiento de Nicolás y su familia y la marcha se tuvo en riguroso secreto.

El presidente Kerinski estuvo yendo estos días a Tsarkooleo, para ultimar los detalles del viaje, siendo autorizados cincuenta criados para acompañar al ex zar.

Soldados seguros y afectos al Gobierno, fueron designados para la escolta y anteayer, a las 4 de la madrugada, Nicolás y su familia se trasladaron en automóvil hasta la estación, estando formadas las tropas en el trayecto para evitar cualquier incidente o fuga del ex soberano.

Nicolás iba triste, cabizbajo y denotaba su rostro fuerte contrariedad. Llevaba uniforme kskl, sin armas.

Kerinski le acompañó hasta el vagón, dándole la mano amablemente para que subiera al estribo.

El duque Miguel Alexandrovitch, estuvo en el andén hasta que salió el tren a las 4 y 10; poco después marchó otro convoy con los servidores y los equipajes.

Las operaciones en Macedonia.

LONDRES, 16.—(Oficial de Salónica). En la cresta al Nroeste de Krostali, hemos dado acertados golpes de mano en las trincheras enemigas, haciendo prisioneros. Nuestros aviadores han bombardeado los aeródromos de Litvovi. Todos los aparatos han regresado sin novedad.

GRASA UNCITI

Desincrustante para calderas de baja y alta presión. Dispuesto su empleo en los buques de la Armada por diferentes RR. OO.

GIRO Y C.

Paseo de San Juan, 4

BARCELONA

CARRERA DE SAN JERONIMO-MADRID

Pablo Iglesias, enfermo

La dolencia gástrica que hace tiempo aqueja al jefe de los socialistas D. Pablo Iglesias, ha sufrido una agravación alarmante hasta el extremo de que su estado inspira serias inquietudes. La postración del enfermo es muy grande a causa de la extrema debilidad que le consume, pues como único aliciente toma caldos y té en porciones muy pequeñas.

El enfermo guarda cama y el médico le ha prescrito un régimen de reposo absoluto.

Fiestas en Ciudad Real

CIUDAD REAL, 15, 9 noche.—Llegan los trenes abarrotados de forasteros.

Se ha celebrado con gran solemnidad la procesión de la Virgen del Prado, Patrona de esta ciudad, y han asistido las autoridades.

Se ha bandecido el aeroplano que ha evolucionado hoy ante numeroso público y repetirá sus vuelos mañana y el viernes.

Año ha se celebró la fiesta manchega en el paseo del Prado.

La política en Valencia

VALENCIA, 16.—El jurz especial nombrado para instruir sumario por el escándalo ocurrido en la sesión municipal, ha acordado el procesamiento y suspensión de los concejales republicanos D. Adolfo Beltrán, D. Ricardo Hernández, D. Juan Brau y D. Miguel Martínez; radicales los dos primeros y unicuipistas los segundos.

El alcalde, restablecido de su enfermedad, ha visitado al capitán general, anunciando que presidirá la próxima sesión.

Desde San Sebastián

SAN SEBASTIAN, 15.—Se ha reunido la Junta de transportes, presidida por el director general de Comercio, D. Leonardo Rodríguez.

En la reunión se dió cuenta de una comunicación de la Compañía Transatlántica ofreciendo facilitar 265 toneladas de carbida en el «Alfonso XII» y 1 650 en el «Alcantar», en los próximos viajes de estos barcos a Nueva York.

Dicha Junta ha concedido el flete reducido para carbón solicitado por el Estado Mayor de la Armada.

Se aprobó un informe respecto a la petición del Gobierno civil de Santander para el transporte de carbón.

Denegóse el turno preferente para la carga del vapor «Domingo Mumburu», en Gijón.

Se acordó la devolución a la Asociación de Navieros de Bilbao de las cantidades ingresadas por duplicado.

El Papa y la guerra

La Santa Sede ofrece la paz.—La entente la rechaza

ROMA, 16.—En breve enviará el Vaticano una nota proponiendo unas bases concretas para la negociación de la paz europea.

Frente a las restituciones de las colonias alemanas pide la evacuación y plena restitución de Bélgica y de los departamentos invadidos en Francia, como base fundamental de la paz. Las cuestiones de Alsacia y Lorena, Trento y Trieste, figurarán también como puntos principales, pero recordando a ambos bandos, un espíritu de conciliación y algunos sacrificios en favor de los intereses del mundo entero. Las cuestiones orientales y balcánicas parecen que tienen en ese documento menos importancia; pero se recomienda tener en cuenta los deseos de los pueblos, especialmente de aquellos que, como el polaco, han sido duramente probados.

La prensa franco-inglesa

PARIS, 15.—Los periódicos franceses e ingleses, comentando las proposiciones de paz hechas por la Santa Sede, son unánimes en reconocer que dichas proposiciones son inadmisibles; pues todos advierten que ellas se basan en la fórmula alemana de ni anexiones ni indemnizaciones y libertad de los mares.

LOS REYES EN SANTANDER

Aclamaciones al Rey.—Despacho del marqués de Lema.—La dimisión de Poincaré no es exacta.

SANTANDER, 15.—El Rey pasó por la población.

Al regresar a pie por la Avenida de la Reina Victoria y anteriormente en otras calles, fué aplaudido y vitoreado.

Por la tarde repitió el paseo hasta cerca de las ocho de la noche.

Preguntado por un periodista el marqués de Lema, respecto a las noticias publicadas por los periódicos referentes a la dimisión del presidente de la República de Francia, desmintió la versión, añadiendo que tenía fundados motivos para hacerlo así. El presidente se halla actualmente visitando Italia.

Vapores correos de Africa

SERVICIOS OFICIALES

correos diarios de Málaga para Melilla, de Algeciras para Ceuta, Tánger y Cádiz, Correos quincenales para la Costa Occidental de Marruecos y Canarias.

SERVICIOS COMERCIALES

Línea de Cabotaje entre puertos de Mediterráneo.

Línea de Cabotaje para Francia, Italia é Inglaterra.

Programa de espectáculos

Jardines del Buen Retiro.—(Empresa Royalty) Compañía internacional de grandes atracciones. Trío Lara, con nuevo repertorio. El chistosísimo Balder. Las Isabelinas. The Araluz. Pilar Alonso Rosita Zarada y otras atracciones. Concierto por la banda de Ingenieros. En breve debut de la bellísima artista Tina Desmet.

El Paraíso.—A las 10 de noche. Compañía de Fernando Vallejo. El marido de la Elogracia (reestreno). La Rosa tiene sus dudas ó El baile es un talismán. Todos los días grandes partidos de pelota por señoritas. El Cabaret de la muerte. Entrada. 0 50 céntimos.

Proyecciones.—A las 10 Recreo de verano. Binda y sexteto. Los Dos Pilettes, drama de sucesos emocionantes. La divertida película Los dos amigos.

Teatro Cine Gran Via.—(El cine de las caras bunitas) Continúa de 4 y 1/2 a 1. Frecuo local. Siempre estrenos. Honor de artista, El secreto del submarino (episodios 11 y 12). Aventura aérea de Paquita y otras varias.

Royalty y Cinema España.—Grandioso programa. El éxito de los éxitos de la grandiosa película en color en cinco partes, según la obra del inmortal Víctor Hugo, María Tudor. Grandioso éxito de los episodios 9º, 10, 11 y 12 de la interesantísima película, El secreto del submarino. Estreno de la preciosa película del natural, Bretaña pintoresca, y otras. El lunes continuación de El secreto del submarino, estrenándose los episodios 13 y 14, muy interesantes.

Sociedad Española

del Acumulador Tudor

Acumuladores para centrales de luz y fuerza.

Tipos especiales para el alumbrado y telegrafía sin hilos en los barcos

Baterías para submarinos.

Calle de la Victoria 2

Toda la correspondencia administrativa dirijase a nuestro administrador don José Marín Ruiz.

Apartado de Correos, 436.

Bibliotecas públicas de Madrid

HORARIO DE VERANO

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas todos los días laborables, las Bibliotecas siguientes:

Real Academia Española, Felipe IV, 2, d., de nueve á trece.

Real Academia de la Historia, León, 21, de diez á trece.

Escuela de Veterinaria, Embajadores, 70, de nueve á trece.

Facultad de Farmacia, Farmacia, 2, de ocho á trece.

Facultad de Derecho, San Bernardo, 59, de ocho á catorce y los domingos de once á trece.

Facultad de Filosofía y Letras, Toledo, 45, de ocho á dos y los domingos de ocho á dos.

Facultad de Medicina, Atocha, 104 y 106, de ocho á una y los domingos de nueve á doce.

Instituto Geográfico, paseo de Atocha, 1, de nueve á trece.

Ministerio de Hacienda, Alcalá, 7 y 9, de nueve á catorce.

Museo Arqueológico Nacional, Serrano, de diez á doce. La consulta de libros requiere autorización del jefe del Museo.

Museo de Ciencias Naturales, paseo de Recoletos, 20, bajo, de nueve á trece.

Escuelas de Sordomudos y Ciegos, Castellana, 63, de diez á doce.

Escuela Industrial, San Mateo, 5, de ocho á dos.

Biblioteca del distrito de Chamberí, paseo de Ronda, 2, de dieciséis á veintidós.

Biblioteca del distrito de la Inclusa, ronda de Toledo, 9, de dieciséis á veintidós.

En ambas los domingos, de dieciséis á veintidós.

Jardín Botánico, paseo de Murillo, de once á trece.

Escuela de Arquitectura, Estudios, 1, de ocho á doce y de catorce á diez y siete.

Museo de Reproducciones Artísticas, Alfonso XII, 52, de nueve á doce y de quince á diecisiete.

«SINDICATO DE PUBLICIDAD» Calle de Barbieri, núm. 8.—Madrid

Servicios de la Compañía Transatlántica

LINEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA, MEXICO

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

LINEA DE CUBA, MEXICO

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes para Coruña y Santander.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite pasaje y carga con transbordo para Veracruz, Tampico y puertos del Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS

Una salida cada cuarenta y cuatro días arrancando de Barcelona para Port Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila.

LINEA DE FERNANDO POO

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán (escuelas facultativas) Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.

Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA BRASIL PLATA

Servicio mensual saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo y Lisboa (facultativa) para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

NUCLEARSTOL ROBIN. MEDICACION NUCLEOFOSFATADA ARSENICAL (Nuclearstol) de Cary y Sosa (Instituto de Estudios Nucleares). ANTITUBERCULOSO, PODEROSO RECONSTITUYENTE. COMPRIMIDOS. LINFATISMO, ESCRÓFULAS. TUBERCULOSIS. FIEBRES PALUDOSAS. INYECTABLE. CAQUEXIA de los PRISOS CALIDOS.

VESTUARIOS para el Ejército y Armada. HIJOS DE RIU Y ROMANILLOS (S. en C.). Salón del Prado, 6. Sucursales: BARCELONA, BURGOS, MENDEZ NUÑEZ, 7, VITORIA, 13. Teléfono 3907, Teléfono 150. Madrid. Teléfono 3194.

Vaso de leche y chocolate con bollo ó media tostada, 45 céntimos. El Cafetal. Corredera Baja, 4.

EL MEJOR PURGANTE DEL MUNDO, que no irrita por su especial mineralización; única en las enfermedades de la piel, gota, obesidad, estreñimiento, reumatismo y úlceras varicosas, etc. AGUA VALDEZARZA. Natural medicinal. Según brota del manantial. La más agradable de tomar. Llévese Polvete Médico con Análisis "Verdad"....Pidase en principales farmacias y Depósito Central. ARENAL, 26, MADRID.—FELIPE SANTOS

HACIA LA NORMALIDAD

EL CONFLICTO EN PROVINCIAS

(POR TELÉGRAFO)

EN BARCELONA

La situación mejora.—Defenciones.—Centros obreros clausurados.

BARCELONA 15.—Todo ha continuado en el mismo estado, tendiendo la situación a mejorar.

Las tropas están acampadas en los puntos estratégicos, y los talleres y estaciones ferroviarias están dirigidos por personal militar, trabajando obreros adictos.

Se han suspendido las tradicionales fiestas de la barriada de Gracia.

Fueron repelidas todas las agresiones contra los tranvías.

Se practicaron diez detenciones.

En las barriadas de Gracia, San Martín, Sans y Poble Nou, fuerzas del Ejército han practicado detenciones, entre ellas las de 37 republicanos de Hostafranch.

Han sido clausurados 17 centros radicales, sindicalistas y anarquistas.

Se ha restablecido la comunicación con Igualada y circulan con regularidad gran parte de los trenes de las líneas del Norte y de Madrid, Zaragoza y Alicante.

Durante la madrugada no ha ocurrido novedad alguna.

El general Marina energico con los revoltosos.—Otras noticias.

El capitán general Sr. Marina como consecuencia de los disparos hechos contra las tropas desde las ventanas, ha publicado un energico bando que ha producido verdadera sensación, aglomerándose numeroso público en los sitios de la población donde fue fijado sobre todo en los sitios populares.

He aquí el bando: «Don José Marina Vega, capitán general de la cuarta región. Hago saber: En vista de la insistencia con que se continúan las agresiones desde los techos y balcones sobre las fuerzas encargadas de mantener el orden público, ordeno y mando:

Artículo 1.º Se considerarán reos de delitos de rebelión militar y castigados con la pena de muerte si merecieran el calificativo de jefes, y con reclusión perpetua o pena de muerte en otros casos los que en cualquier forma hostilien a las fuerzas públicas.

Igualmente se considerarán reos de delito de rebelión militar los individuos a quienes se ocupe armas cuyo uso queda prohibido. Unos y otros serán juzgados en juicios sumarios o juicios ordinarios, según proceda.

Art. 2.º Todas las persianas de las ventanas y balcones estarán siempre levantadas y abiertas.

Art. 3.º Toda casa de donde, parta una agresión será registrada, detenidos los individuos, hombres y mujeres que se encuentren en ella, y cerrada seguidamente. Prevengo además a los jefes de Zona que utilicen el cañón para demolerla en caso de resistencia.

Termina el bando expresando la creencia de que la cultura del pueblo evitará la adopción de estos medios.

Han sido llamados a filas los individuos del cupo de instrucción y reemplazo de 1914 y 1915, y los de cuota de los mismos años.

En vista de las actuales circunstancias ha regresado de San Sebastián el general marqués de Castellferre, encargándose del mando de la segunda brigada de Caballería.

EN VALENCIA

VALENCIA, 16.—Durante el día de ayer el servicio ferroviario sigue normal, llegando todos los trenes, incluso los de Barcelona.

Se publican todos los periódicos. Hoy ha sido detenido un obrero tipógrafo por ejercer coacción.

Los tipógrafos han dejado publicar hoy la Prensa, a excepción de la republicana, vigilándose las redacciones, en evitación de sucesos.

El capitán general ha manifestado que en todos los sitios se trabaja normalmente, y expresa su convicción de que la huelga general aquí, tendría, de declararse, carácter societario; que hay algunos chaparrones en Sax y Villena; que se han reprimido eficazmente con las tropas enviadas de Alicante y Valencia, resultando de la represión un guardia civil muerto y tres paisanos y numerosos heridos; pero la normalidad ya es completa. Se ha encarcelado y procesado a los vecinos de Gatazar, Juan García Tornes, Vicente Diego, Florencio Rubio y otros, acusados de organizar y tomar parte en el movimiento, proclamando la República.

Ahora, la ciudad presenta el aspecto ordinario, siendo muchísima la gente que marcha a las playas próximas.

Una Comisión de ferroviarios se ha trasladado a las ocho de la noche al puerto, confederando con las Directivas de tres Sociedades obreras, para que se declare la huelga general.

Aquellas se han negado rotundamente, en nombre de los obreros.

Mañana saldrá ya toda la Prensa.

EN VALLADOLID

El fracaso de la huelga general.—Servicios atendidos.—Los ferroviarios.

VALLADOLID, 16.—A pesar de la larga duración de la huelga y en contra de las noticias circuladas, no se ha alterado el orden en los días que van de huelga.

El paro general se ha reducido a los metalúrgicos y se espera que en la mañana de hoy reanuden su labor.

En la que a esta población se refiere la huelga se considera un fracaso completo.

En la estación del Norte están atendidos debidamente todos los servicios, y las mercancías se facturan con regularidad. De igual modo se realiza el movimiento de tracción.

Custodian el andén fuerzas del regimiento de Asturias.

Circulan normalmente los trenes. Vie-

tiendo pasaron el lunes por aquí, y ayer, 35, servidos por personal adicto a la Compañía y soldados de Ingenieros.

Los ferroviarios católicos han publicado un manifiesto, en el que aseguran que el actual movimiento se ha realizado sin ausencia de los verdaderos trabajadores ni previa consulta.

Hoy se han publicado los periódicos católicos.

Se elogia al gobernador y al capitán general por las acertadas medidas que han aplicado y que inspiran gran confianza a la población entera.

Ni una sola noche se han suspendido los conciertos en Campo Grande.

Han estado muy concurridos todos los espectáculos.

Se ha detenido a un sujeto cuya esposa y su hijo maltrataron a la niña de doce años Hermenegilda Torres, hermana de un ferroviario que no segunda la huelga.

El hecho ha causado profunda indignación.

EN CORDOBA

CORDOBA, 16.—Huelga pacíficamente trabajadores de varios gremios.

Los albañiles han reanudado su labor.

En Penarroya reina tranquilidad.

Fuerzas del Ejército y de la Guardia civil patrullan por la población.

Han marchado a Linares tropas del regimiento de la Reina.

La Benemérita custodia el Banco, las fábricas y los establecimientos de importancia.

Hoy han reanudado el trabajo los tipógrafos. Ayer compusieron algunos periódicos los cajistas militares.

El gobernador militar ha recorrido las calles, que presentan su normal aspecto.

EN SANTANDER

SANTANDER, 16.—Es completa la tranquilidad y están muy concurridos los paseos y la playa.

EN ALICANTE

ALICANTE, 16.—Reina tranquilidad completa.

Están abastecidos los mercados y abiertos los establecimientos de toda clase.

Circulan los tranvías, custodiados por fuerzas del Ejército.

Continúa la normal circulación de trenes por las líneas de Murcia y Denia.

Llegó por la primera la correspondencia de Madrid, que no trajo el correo, llegado con el retraso de una hora.

Los detenidos ayer con motivo de los sucesos de Elda y Sax, han sido trasladados al castillo de Santa Bárbara.

Se han efectuado aquí varias detenciones y cinco en Eloba.

Afirman los viajeros de la corte que está expedita la vía férrea; pero que entre Villena y Elda circulan los trenes con muchas precauciones.

Se mantienen en la población, donde repetimos que es completa la tranquilidad.

EN AVILA

AVILA, 16.—Ha transcurrido el día con absoluta tranquilidad.

Presentaban las calles animado aspecto y se ha suprimido toda vigilancia.

Los albañiles de la Casa del Pueblo han ratificado al gobernador el propósito de acudir mañana al trabajo.

Han trabajado los pañaderos.

Circulan con regularidad los trenes.

EN OVIEDO

OVIEDO, 15.—La población está tranquila, habiéndose abierto el comercio. Vigilan la ciudad fuerzas de Caballería y Guardia civil, que disolvieron varios grupos en las calles de Carrera, Parque y San Francisco. Se nota la ausencia de socialistas significados.

Arreglada la avería ocurrida en la línea de energía han vuelto a encenderse los focos en las calles.

Por la tarde y anoche, la gente concurrió a los paseos, tocando la música.

EN ZARAGOZA

ZARAGOZA, 15.—El tercer día de huelga general ha transcurrido tranquilamente. Se han registrado algunos incidentes de escasa importancia.

El capitán general ha publicado un bando exhortando al comercio a que abra mañana sus establecimientos y aconsejando a la clase obrera que vuelva al trabajo.

Fuerzas de caballería del ejército patrullan por la ciudad. Se ha redoblado la vigilancia en las afueras.

Los tranvías son conducidos por las tropas y van custodiados por la benemérita.

Continúa interrumpida la publicación de los periódicos.

Las medidas adoptadas por el capitán general, han contribuido a levantar los ánimos, que se hallaban alarmados por el paro.

EN HUELVA

HUELVA, 16.—El correo de Sevilla salió con media hora de retraso, y los demás trenes circularon con normalidad.

Después del almuerzo, los obreros de Riotinto se negaron a entrar al trabajo e intentaron ejercer coacción sobre los obreros de otros talleres. La Benemérita disolvió los grupos.

Reina tranquilidad.—X.

EN BILBAO

Detalles del descarrillamiento provocado por los huelguistas.—Las víctimas.

BILBAO, 15, 9, noche.—Se conocen nuevos detalles del salvaje atentado cometido por los huelguistas con el correo de Madrid.

El tren corto de Bilbao a Miranda había sido detenido al desembocar del túnel de Cantaloya por varias mujeres que arrojándose a la vía trataron así de impedir que continuase el avance del tren.

Durante el largo tiempo que se invirtió en dejar la vía completamente expedita lo aprovecharon compactos grupos de huelguistas para levantar la vía y desnivelar una curva en terraplén de 10 metros de altura para provocar el descarrillamiento del tren que se despeño no arrastrando la máquina por fortuna más que el tender por haberse roto los enganches. No obstante, dos vagones de tercera formados en cabeza quedaron deshechos.

Con la máquina rodaron el inspector de la Compañía D. Vidal Garate, que en Madrid desempeñó el cargo de jefe de estación; el maquinista, Martín Solano; el fogonero, Enrique La Moya, y dos guardias civiles.

En el extranjero

Comentarios de «L' Temps» y «L'Echo de Paris».

PARIS 15.—«L' Temps», ocupándose de los acontecimientos de España, dice: «No tenemos que escoger entre las simpatías del otro lado del Pirineo.»

«El único papel que conviene a nuestra sincera amistad por España es el de conservar una neutralidad absoluta ante la lucha interior y hacer votos por el desenlace que más convenga a los intereses del pueblo español.»

«L'Echo de Paris», que hace votos por que España no entre en un período de perturbaciones que le causarían la paralización de su industria y su comercio.

Añade que el estado revolucionario acarrearía numerosas dificultades políticas, y, además, facilitaría a los alemanes en sus manejos, cosa que todos deben contribuir a evitar.

Termina manifestando el periódico que cree que el criterio de la «Entente» acerca del particular será igual al expuesto por él.

En Madrid

Trabajos de la Policía

El jefe de la brigada de investigación criminal Sr. Fernández Luna, ha realizado un excelente servicio policiaco, ordenando a sus agentes que practicarán un minucioso registro en la casa número 11 de la calle del Oso, en la que habita el conocido periodista Manuel Varela.

Las activas gestiones del Sr. Fernández Luna y agentes a sus órdenes tuvieron un completo éxito, encontrándose al practicar el registro interesantes documentos y una extensa lista en la que figuran más de 900 nombres de personas complicadas en el movimiento revolucionario, que habían sido encargadas de propagar el movimiento extendiéndolo por toda España.

Como consecuencia del hallazgo de esta interesantísima lista de revolucionarios, se trabajó ayer activamente en la Dirección General de Seguridad, ordenando numerosas detenciones en Madrid y provincias.

Detención importante.—Intento de suicidio.

También debido a las acertadas gestiones del Sr. Fernández Luna, fué detenido un impresor llamado Luis Torrens muy conocido por sus ideas avanzadas en cuyo taller se confeccionaron las proclamas revolucionarias que fueron encontradas en manos de los revoltosos al ser detenidos por la policía.

Los agentes practicaron un minucioso registro en el domicilio del citado Torrens donde en efecto fueron encontradas numerosas hojas radicales y una respetable suma en metálico y billetes.

El detenido fué conducido a la Dirección de Seguridad, y acto seguido comparció ante el digno comisario de la brigada de Investigación criminal, señor Fernández Luna. Comenzó éste el interrogatorio, y mientras buscaba una nota en la carpeta de su mesa, el detenido abrió una ventana que hay en el despacho y se arrojó al patio.

Tan rápida fué la acción de Torrens, que el señor Fernández Luna no pudo evitarla, y al bajar apresuradamente al patio se encontró en éste a varios agentes de Policía, que trataban de incorporar al impresor Torrens. Este fué conducido al hospital con grandes precauciones en gravísimo estado.

Milagrosamente no ocurrió otra desgracia, porque en el patio a que se arrojó Torrens había en aquellos momentos varios agentes de Policía.

Luis Torrens, reconocido en el hospital, presenta la fractura de dos costillas y fuerte conmoción cerebral.

Noticias diversas

Heridos, fallecidos

De los heridos ingresados ayer en el Hospital de la Princesa, con ocasión de los sangrientos sucesos de Cuatro Caminos, han fallecido:

Juan Aceñán, que sufría herida en el muelo derecho.

Dionisio Sanz, de treinta y cinco años, herido en la región epigástrica, y un individuo de aspecto obrero, con herida en el ojo izquierdo.

El capitán general y el presidente del Consejo, condecorados.

Según referencia autorizada, anoche, a primera hora, celebraron una conferencia el capitán general, conde de Serrallo, y el presidente del Consejo, tratando de los sucesos del día.

Detención del diputado D. Marcelino Domingo.

«Tengo que comunicar a ustedes—dijo el ministro de la Gobernación— una noticia interesante que consiste en haber sido detenido en Barcelona, oculto en una casa, el diputado republicano D. Marcelino Domingo.»

El Sr. Sánchez Guerra sonrió levemente y preguntó:

«¿Has sido detenido y a estas horas se encuentra a bordo del «Reina Regenta»?»

«Es cierto—interrogó un periodista— ¿ha sido detenido el nuevo Comité de Huelga?»

«Lo ignora—replicó el ministro—, y ni siquiera se si tal Comité existe.»

Terminó el ministro diciendo que el haber enviado el crucero «Alfonso XIII» a Bilbao, constituya una medida de previsión, ya que la dotación de este barco, compuesta de más de 400 hombres, podía ser una gran ayuda en caso necesario para las autoridades de aquella región.

Por lo que a Madrid se refiere, creía el ministro que en el día de hoy habrá de darse un gran paso en pro del restablecimiento de la normalidad, habiendo recibido ofrecimientos de que hoy circularían unos 200 carruajes de plaza.

El Casino de Madrid premiará a los obreros de tranvías.

Según se decía ayer en el Casino de Madrid, ha sido pedida por numerosos socios de este Circolo una junta general extraordinaria, en la que se propondrá sea votado un crédito de 25 000 pesetas para gratificar al personal de tranvías que tan exactos servicios han prestado estos días a la causa del orden.

Los cafés y las cervecerías

En los cafés y cervecerías del centro, como de calles apartadas, reinó todo el día de ayer gran animación.

Sólo a la puerta de algunas de la Puerta del Sol y la calle de Alcalá, una pareja de guardias hacía recordar las presentes circunstancias.

Por lo demás, en las terrazas era grande la concurrencia, viéndose muchas señoras.

En el paseo de Rosales, los puestos de refrescos, que en días anteriores se encontraban desiertos, también estuvieron muy frecuentados, viéndose en ellos numeroso público, en el que abundaban las señoras.

La población tranquila. Durante las primeras horas de la noche, la animación en las calles del centro aumentó de modo considerable. La Puerta del Sol, que lucía espléndida iluminación, presentó un aspecto animadísimo, muy semejante al de las épocas normales, hasta las primeras horas de la madrugada.

En Carabanchel

Las noticias ayer recibidas de Carabanchel, era muy optimistas.

Desde por la mañana reinó en el vecino pueblo gran tranquilidad, y nada anormal ocurrió durante todo el día.

Los conatos de huelga que habían surgido, fueron rápidamente sofocados.

El día de ayer

Hacia la normalidad.—En la Estación del Norte.—La conquista del pan.

Van normalizándose poco a poco los servicios. Esto se daba a un gran esfuerzo hecho por la población, para entrar en la vida ordinaria.

Los obreros realizan hoy el último esfuerzo para triunfar de la huelga, pero la mayoría están desilusionados y desean volver al trabajo.

En la estación del Norte reina tranquilidad; en la mañana de hoy han llegado varios trenes.

Las calles céntricas de la población han vuelto a adquirir su aspecto ordinario. Únicamente en los barrios extremos permanecen algunos comercios cerrados, y la circulación es escasa.

Las pocas tabernas y despachos de pan que hoy vimos abiertos, eran materialmente asaltados por mujeres y chiquillos que se disputaban el panecillo a viva fuerza.

Esto ha dado lugar a pequeños incidentes entre los compradores de tan necesario artículo.

Donde más se nota la escasez es en el barrio de Argüelles y en algunas calles de barrios bajos.

No es la falta de fabricación del pan la que provoca el conflicto, pues pan se ha fabricado en abundancia durante la pasada noche, sino el temor de que no haya en los días sucesivos, lo que hace que la gente acapare más de lo que en realidad necesitan para el día.

Los tranvías siguen escoltados por fuerzas del ejército, que tienen órdenes severísimas.

No se permite que ningún viajero vaya en la plataforma.

Por las calles hay menos lujo de fuerzas, lo que contribuye a que la tranquilidad vuelva a los espíritus femeninos y circulan por la población buen número de mujeres, que en los días anteriores no se atrevieron a salir del hogar.

PRIMER TENIENTE DEL EJERCITO, AGRADECIDO

Otra cura notable

del CINTURON ELECTRICO

«Señor director del Instituto Electrotécnico.

Rambla del Centro, 12, pral.—Barcelona.

Muy señor mío: Tengo el honor de participarle que a consecuencia de una anemia extensa, producida por unas fiebres palúdicas que adquirí aquí en Africa, me encontraba tan débil que no podía dedicarme a ejercicio alguno mental ni corporal.

Durante dos meses consecutivos, he usado el CINTURON ELECTRICO GALVANI, y su resultado ha sido tan maravilloso, que hoy puedo desempeñar todo el servicio de mi empleo en la penosa vida de campaña, hasta tal extremo, que resisto todas las inclemencias del tiempo, habiendo efectuado también marchas de resistencia a pie y pasos militares en terreno accidentado.

Lo que me complazco en comunicarle para su satisfacción, autorizándole para que de esta carta haga el uso que le plazca. Queda muy agradecido su afmo. s. s.

q. b. s. m.

José Ortega Bañón.

Ejército de operaciones de Africa, primer teniente de la 5.ª compañía del primer batallón de infantería del Serrallo, núm. 69.—Ceuta.»

Ante esta prueba evidente de la bondad de nuestro aparato, sólo nos resta decir a los que sufren del sistema nervioso, neurasténicos, debilidad neural, anémicos, debilidad cerebral, parálisis, gotosos, reumáticos, enfermos del estómago e intestinos, dolor de riñones, los que tenéis dificultad en conciliar el sueño, que os levantáis más cansados que al acostaros; enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas sin ningún resultado: el CINTURON ELECTRICO GALVANI es vuestra áncora de salvación, pues él os devolverá la salud, que es la vida, volviendo a ser hombres sanos y fuertes, llenos de vigor y felicidad.

CONSULTAS Y LIBROS GRATIS PIDANSE AL INSTITUTO ELECTROTECNICO Rambla del Centro, 12, pral, Barcelona.

Decálogo Español

Todo buen patriota debe tener siempre presente lo que sigue:

Primero. En tus compras más insignificantes no pierdas jamás los intereses de tus compatriotas y de tu patria.

Segundo. No olvides que cuando compras un producto de un país extranjero, aunque sólo gastes en él una peseta, disminuyes en dicha suma la fortuna de tu patria.

Tercero. Tu dinero sólo debe beneficiar a los industriales y obreros españoles.

Cuarto. No profanes la tierra española, la casa española, el taller español con la presencia y el uso de máquinas y herramientas extranjeras.

Quinto. No permitas que figuren en tu mesa carnes o grasas extranjeras que causarían perjuicio a la ganadería española.

Sexto. Escribe sobre papel español, con una pluma española y seca la tinta española con papel sesante español.

Séptimo. No te vistas sino con telas españolas y no compres sino sombreros españoles.

Octavo. La harina española, los frutos españoles, el vino español son los únicos que dan fuerza española.

Noveno. No bebas más que cerveza, sidra y vinos españoles y licores fabricados con alcohol de vino español.

Décimo. Que las propagandas extranjeras no te aparten jamás de la observancia de estos sabios preceptos. Vive siempre en la convicción de que los mejores productos los únicos dignos de un ciudadano de España, son los productos españoles.

Firma del Rey

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

De Hacienda: Disponiendo que se encargue de la ordenación de pago del Ministerio de Marina el subintendente de la Armada, D. Fulgencio Fenoz. Fijando el capital por que ha de tributar en 1915 la 1.ª Brigada de Ferrocariles Económicos de Cataluña Planas Palamós.

Item que ha de tributar el 1916 la Sociedad francesa de bombas Worthington.

De Guerra: Concediendo la Gran Cruz blanca del Mérito Militar al subintendente de primera retiro, D. José Gómez Pardo Díaz.

Item al compositor D. José Serrano, por el himno «La Canción del Soldado».

Item id. a D. Siniesio Delgado, autor de la letra del mismo.

LOS MERCADOS

Precios de venta al público de diferentes artículos de consumo

Pescados: Anguillas, kilo, 1,30 y 1,40; merluza, id., 3,40 y 3,40; pescadilla, id., 1,50; sardinas, id., 1,50.

Legumbres: arroz, kilo, 0,70 y 0,90; garbanzos, id., 0,80 y 1,50; judías, id., 0,75 y 0,90; lentejas, id., 0,70 y 0,90.

Carnes: vaca de segunda, kilo, 3,80; filetes y carne de primera, id., 3; rosbif y rifeños, id., 4,50; solomillo, id., 4.

Cordero: chuletas y pierna, kilo, 3,50; falda y pescuezo, id., 1,70; paletilla, id., 1,80.

Verduras: acelgas, manojo, 0,25 y 0,30; cebollas, kilo, 0,9 y 0,10; espárragos de jardín, id., 0,48 y 0,25; judías, id., 0,15 y 1; lechugas, docena, 1,80 y 1; patatas viejas, kilo, 0,16 y 0,20; tomates, id., 0,30 y 0,40.

Varias: aceite, litro, 1,40 y 1,50; azúcar, kilo, 1,30 y 1,70; bacalao, id., 2,75 y 2,75; huevos, docena, 1,40 y 1,60.

Muebles económicos. Facilidades en el pago. Proveedores de la Cooperativa del Ministerio de la Guerra y Alabarderos.

HIJOS DE M. GRASES

Marruecos

Crónica de la Zona francesa

Los ferrocarriles militares. - Carreras de caballos. - Arrendamientos de tronos.

En adelante los ferrocarriles militares de la zona francesa occidental de Marruecos, admitirán en grande y pequeña velocidad expediciones contra reembolso, lo mismo en la tarifa general que en las especiales. La tasa a satisfacer es la siguiente: de 1 a 25 francos 0 25; de 26 a 50, igual 0 50; de 51 a 100 igual 0 75; de 101 a 200, igual 1; de 201 a 300, igual 1 25; de 301 a 500, igual 1 50.

Sólo pueden hacerse expediciones contra reembolso en las estaciones de Casablanca, Rabat, Salé, Kenitra, Dar-Bel-Hamri, Mekinez y Fez.

-Se ha publicado un reglamento para las carreras de caballos de las remontas marroquíes.

Se establece que esas carreras subvencionadas, tienen por objeto estimular la cría en las regiones.

En cada región se verificarán las carreras en forma eliminatoria y final.

Las eliminatorias serán para los caballos pertenecientes a habitantes de una misma tribu y en la final tomarán parte los tres primeros puestos de las eliminatorias. Los caballos tendrán, por lo menos, cuatro años y las eliminatorias tendrán un recorrido de 1 000 metros en línea recta. La final 800 metros.

Para favorecer el desarrollo de la ciudad de Taza, se van a dar en arriendo con promesa condicional de venta, cincuenta y tres lotes de terrenos, propiedad del Majzen.

Los contratos de arrendamiento se otorgarán por una duración de cinco años mediante el precio de 0,50 pesetas por metro cuadrado y año.

La concesión lleva en sí la obligación de construir con arreglo a las condiciones determinadas.

Al expirar el plazo, el Estado oherifino tendrá la facultad de reocobar la posesión del terreno ó de renovar el arrendamiento. El arrendatario tendrá el derecho de adquirir el terreno al precio de dos pesetas el metro cuadrado, si ha hecho una edificación que valga por lo menos 25 pesetas por metro cuadrado.

Mínisterio de Estado

Asuntos Internacionales

La «Gaceta» publica varias notas de la sección de Política del ministerio de Estado.

Una de ellas contiene las formalidades que deben reunir los pasaportes de los españoles que se dirijan a los Estados Unidos.

En otra se relacionan los artículos que en lo sucesivo considerará el Imperio alemán contrabando de guerra absoluto ó condicional.

Y la tercera anuncia que el Gobierno portugués ha concedido un plazo, que terminará el día 31, del corriente mes, para que los súbditos españoles, propietarios de mercancías que tuvieran a bordo de los buques alemanes ó austríacos fondeados en puertos portugueses que fueron requisados por el Gobierno antes mencionado, presenten sus reclamaciones ó documentos en apoyo de las mismas.

INFANTERÍA DE MARINA

Suboficiales y brigadas

La «Gaceta» inserta el Real decreto de Marina, por el cual se aplica la ley de 15 de Julio de 1912, que creó en el Ejército las categorías de brigadas y suboficiales del Cuerpo de Infantería de Marina, con sujeción a los siguientes preceptos:

Las vacantes de sargentos serán cubiertas por los cabos, con arreglo a las disposiciones que rigen en el expresado Cuerpo.

El ascenso de sargentos a brigadas se concederá por orden de rigurosos antigüedad, sin defectos, previo informe favorable del coronel de su regimiento ó jefe de la unidad a que pertenezca, y a propuesta del comandante general del apostadero respectivo, ó general jefe de la segunda sección del Estado Mayor central, según los casos.

Se concede a los sargentos el plazo de un mes a los que sirven en la Península y regimiento expedicionario, y de tres meses a los que presten sus servicios en Fernando Poo, para acogerse a los preceptos de la ley.

Las plantillas de suboficiales y brigadas de Infantería de Marina, serán las siguientes:

Suboficiales.—Para cuatro regimientos, veinte, y para la Inspección general, uno, total, 21.

Brigadas.—Para tres regimientos de la Península (uno por compañía), 27; para el regimiento expedicionario (uno por compañía y grupo de ametralladoras), 13; para la compañía de ordenanzas del Ministerio, uno, para auxiliares de los oficiales de almacén, ocho, para el negociado del Cuerpo en el Estado Mayor central, dos, y para el detalle de la compañía de ordenanzas y Comisión liquidadora, dos. Total 53.

El total de la plantilla de ambas clases será cubierto con brigadas hasta que lleven un año en lista los que hayan ascendido a suboficiales.

Los inevitables contratiempos de todos órdenes que en estos días sufrimos, son la causa de que muchos números carezcan de una información completa, de que nuestras ediciones no alcancen algunos correos y de que el servicio en general sea anormal y deficiente. Nuestros abonados, que tantas pruebas de afecto nos tienen dadas, disculparán las faltas que estos días notaren. Somos los primeros en desear que cese este estado de cosas, para reanudar nuestra vida ordinaria.

DIARIO OFICIAL

MINISTERIO DE MARINA

Publica las siguientes disposiciones:

Infantería de Marina

Destínase al primer batallón del primer regimiento al capitán D. Manuel Seris.—Ídem al Estado Mayor del Apostadero de Cádiz al de igual empleo don Antonio Oñativate.—Ídem al segundo batallón del regimiento expedicionario, al capitán don Luis Sanz de Andino.—Se concedió licencia por enfermo al de la misma graduación don Rafael Díaz Gómez.

Cuerpo general

Concedése licencia por enfermo al alférez de navío D. Ramón Viana. Embarcó en el «Terror» el del mismo empleo D. Guillermo Díaz.

Maquinista

Nómbrese al segundo maquinista don Emilio Gómez, ayudante de profesor de la Escuela de Maquinistas é Ingenieros.

Condestables

Asígnase a la Comisión Inspectora de Ferrol para embarcos en el «Jaime I», al primer condestable D. José María Díaz.—Ídem embarcó en el «España» el de igual clase don Cecilio Gómez.—Se concedió licencia por enfermo al segundo condestable don Antonio Qaile.

Sanidad

Concedése licencia por enfermo al sub-inspector de segunda de Sanidad don Juan Botas.

Se restablece la normalidad

El día de ayer

El día de ayer apareció tranquilo. Las tiendas comenzaron a abrir a la hora ordinaria, y la gente más confiada que el martes y el miércoles se echó a la calle. Los coches animaron también la vida de la población.

Casi todos los carruajes circularon sin guardia ni escolta.

Los tranvías siguieron haciendo servicio con parejas de soldados. Guardia civil ó seguridad, armada, viéndose en ellos mayor número de viajeros.

El pan, aunque con las naturales deficiencias, no escaseó como en estos otros días de anomalía.

El único suceso fué el motín de la cárcel de que por separado damos cuenta.

Tranquilidad absoluta

El día de hoy ha sido absolutamente tranquilo hasta la hora que escribimos.

Se nota una gran supresión visible de fuerzas en las calles; la mayoría de los tranvías van sin escolta.

Se trabaja en las obras del Metropolitano y en casi todas las de Madrid, en fábricas y talleres.

El aspecto de las plazas de abastos, de las calles y de todo el movimiento, es completamente normal.

Los tipógrafos

Ayer tarde se reunieron los tipógrafos de periódicos y los de obras, y después de breve deliberación, y convencidos de que el movimiento, forzado, había sido una maniobra política, en la que en definitiva no se pedía nada que mejorase a la clase obrera, acordaron nombrar un delegado por cada imprenta de periódico ó particular para que ellos deliberasen sobre la base de volver inmediatamente al trabajo.

Se hizo así, y a las siete en punto se reunieron en el café de Platerías dichos delegados, y éstos redactaron un documento en el que se comprometían los que lo firmasen a presentarse a trabajar anoche mismo y a votar, en cuanto fuese posible celebrar una reunión, la separación absoluta y total de la Sociedad de Tipógrafos, de la Unión general de Trabajadores.

Este acuerdo de los delegados se comunicó seguidamente a los tipógrafos, y en menos de dos horas quedó firmado el documento mencionado.

Y anoche mismo, haciendo honor a sus firmas, se presentaron a trabajar y trabajaron los tipógrafos de los periódicos de la mañana.

En la Estación del Norte

Durante todo el día reinó las más absoluta tranquilidad.

Los trenes llegaron durante todo el día con el retraso con que vienen funcionando desde comienzos del verano.

La única anomalía habida es el no haber llegado el correo de Asturias, pero esto no es debido a la huelga.

Un grupo de huelguistas hizo anoche, a las ocho, dos disparos de pistola desde el paseo del Rey y a un centinela que había en el depósito de máquinas de la estación, a los que contestó el soldado con su fusil.

Más tarde fueron capturados los presuntos autores del hecho.

El centinela resultó con una rozadura de bala en el dedo pulgar de la mano derecha.

Casi todos los trenes llegados ayer a Madrid traían pagados en los vagones varias paquines, en el mismo sentido que el que a continuación copiamos:

«Ferroviarios: La huelga ha fracasado. Acudid al trabajo y no sigáis dejándoos engañar por los vividores de la U. F.»

Recompensas merecidas

Esta tarde, a las seis, se celebró en el ministerio de la Gobernación el acto de entregar el señor Sánchez Guerra las onzas de oro a los 23 empleados de los tranvías que se han distinguido estos días.

Dichas onzas fueron adquiridas por el ministro de la Gobernación con fondos de su departamento. También hará entrega el señor Sánchez Guerra a los mismos empleados, de 23 cruces blancas del Mérito

EJÉRCITO Y ARMADA

DIARIO OFICIAL

MINISTERIO DE LA GUERRA

El de hoy publica las siguientes disposiciones:

GENERALES

Residencia.—Se autoriza al teniente general D. Mariano Salcedo, para residir en Madrid, de cuartel, y el del mismo empleo de la sección de reserva D. Luis Martí, en Valencia.

Ayudantes.—Se nombra de ordenes del general Salcedo, al capitán de Infantería D. Luis Catalán.

INFANTERÍA

Matrimonios.—Se conceden Reales licencias para contraerlo. A los capitanes de Infantería D. Jaime Gavila, D. Angel de la Macona, D. José Alvarez Entena, al primer teniente (reserva de Canarias) D. José Ramirez y a los sargentos D. Hilario García y D. Angel Soria.

Gratificación.—La de efectividad al capitán (R. R.) D. Antonio Vázquez.

Reserva gratuita

Se resuelve que no es aplicable para los oficiales de la reserva gratuita la real licencia para contraer matrimonio.

Concursos

Se anuncian concursos para cubrir una vacante de médico mayor profesor en la Academia Médico Militar, y otra de oficial segundo ayudante de profesor en la de Intendencia.

Cruces

Se concede permiso de cruces de plata del Mérito Militar, por otras de primera clase, al segundo teniente de Infantería D. César Elvira.

Varias disposiciones

Se desestima el empleo de suboficial de la reserva, al brigada de Infantería, retirado, D. Epifanio Rodríguez Flórez.

—Mañana se publicará el Tribunal de oposiciones para ingreso en el cuerpo de Veterinaria Militar.

—Se desestima mejora de puesto en la escala de su clase, al escribiente de Oficinas Militares D. José Amador.

Retiros

Se concede el retiro al subintendente de primera clase D. Carlos García Aguilar y al coronel de Caballería D. Manuel Palares Muñoz.

Destinos

Mañana se publicarán propuestas de destinos de jefes y oficiales de Caballería y Farmacéuticos.

—Pasa a situación de reemplazo voluntario el oficial primero de Intendencia don Marcelo Roldán.

—Queda excedente el profesor segundo de Equitación D. Francisco Ramírez.

Notas políticas

Manifestaciones del Sr. Dato

El jefe del Gobierno manifestó ayer tarde que el gobernador de Córdoba debe cuenta del fallecimiento del conde de Torres Cabrera, senador vitalicio.

El señor Dato dijo que había recibido un telegrama muy cariñoso del señor González Bassada, aplaudiendo la gestión del Gobierno.

También han ofrecido su adhesión al Rey y la cooperación que sea preciso, la Diputación foral de Navarra y gran número de entidades y sociedades.

El Sr. Dato visitó al general Echagüa, informándole éste de los pormenores del motín de la cárcel, que coinciden con las noticias que publicamos por separado.

En Santoña se intentó también un plante, siendo fácilmente dominado.

El ministro de la Gobernación me ha dicho—agregó el presidente—que en provincias, en general, sigue mejorando la situación.

En Madrid no hay ningún nuevo hecho de interés. No es exacto que se haya constituido el Consejo de Guerra sumarísimo en la Cárcel Modelo.

Se han aplicado los castigos reglamentarios. Tampoco es cierta la noticia de la detención del señor Saillas.

Fué preguntado el señor Dato acerca de la huelga anunciada por los demás ferroviarios, y el presidente dijo que, desde el momento que la huelga carecía de carácter de solidaridad, habían perdido su virtualidad los anuncios pues sería contribuir al movimiento revolucionario, y eso no lo quieren los ferroviarios españoles, como no lo quiere el país ni la Prensa, que tan patrióticamente nos está apoyando.

El presidente manifestó que en Barcelona había tranquilidad.

TEATROS

JARDINES DEL BUEN RETIRO (Empresa Royalty).—Balder, el célebre ventrilocu ha obtenido un nuevo y señaladísimo triunfo con sus graciosos muñecos Olet y Gana, que hacen desternillar de risa al público que acude a los Jardines.

The Araluz, los jocosos exóticos, mantienen también al público en constante hilaridad.

Las Isabellinas, Pilar Alonso y el Trio Lara, encantan todas las noches a los espectadores con su arte inimitable.

En breve debutará la bellísima artista Tina Desmet cuya presentación constituirá seguramente un suceso.

MAGIC PARK.—Para dar lugar a la organización del nuevo espectáculo, se suspenden las representaciones hasta el sábado, 18, con el debut de la compañía cómica é internacional de varietés.

Extranjero

LISBOA, 16.—El jefe del Gobierno ha presentado en la Cámara de los diputados un proyecto de ley autorizando al presidente de la República, D. Bernardino Machado, para ausentarse del país é ir a visitar a las tropas portuguesas que combaten en el frente francés.

El proyecto fué aprobado y está confirmada la noticia de que, aprovechando este viaje, el señor Machado, con el elemento oficial que le acompaña, visitará al Rey de España en San Sebastián.

BUENOS AIRES, 16.—Es inminente la huelga de los ferroviarios del ferrocarril central argentino. El Gobierno ha señalado a las Compañías un plazo de veinticuatro horas para terminar la huelga.

AYUNTAMIENTO

Manifestaciones del alcalde.—El pan. El alumbrado público.—Gratificación a obreros.—Los coches de punto.—Ofrecimiento de los socios de La Peña.

Al recibir a los periodistas el señor Prado y Palacio, les manifestó que hoy se habían fabricado 276 000 kilos de pan.

Agregó que había llamado la atención del presidente del Sindicato de la panadería acerca del escaso peso que tienen todas las piezas de pan puestas a la venta, expresando que se impone a todo trance, pasadas estas circunstancias, atajar estos abusos.

Dijo también que se acababan de enviar 6 000 kilos de pan al próximo pueblo de Tetuán, atendiendo el requerimiento hecho por las autoridades del mismo esta mañana.

A continuación se refirió a la cooperación utilísima que vienen prestando los obreros municipales en el momento actual para evitar la interrupción de servicios públicos.

Agregó que se propone presentar una proposición para que se gratifiquen los trabajos extraordinarios hechos por los obreros de vías y obras, así como a los encargados de transportes con destino a las estaciones de Dalicias y Goya.

Trató también el alcalde de los coches de punto, expresando que si esta noche no se ha normalizado el servicio, dejará sin efecto el convenio hecho con representación de la Casa del Pueblo, en virtud del cual para nombrar cocheros de punto, era requisito indispensable el contar con el placet de ella.

Por tanto, se concederá el carnet de cochero de punto a cuantos lo soliciten, reuniendo las condiciones legales; y éstos continuarán en su puesto después de pasado el movimiento huelguista.

Añadió el alcalde que los tres contratistas del Ayuntamiento que han suspendido sus trabajos estos días, quedarán sustituidos inmediatamente.

Por último, manifestó el alcalde a los informadores municipales, que había recibido ofrecimientos de multitud de socios de la Gran Peña, de todas las condiciones y edades, que se prestan a oficiar de cocheros de punto, faroleros y barrenderos de villa, para el caso de que sean precisos sus servicios.

Esto—agregó el Sr. Prado y Palacio—es un caso de civismo extraordinario que no puedo por menos de aplaudir entusiastamente, y desde luego lo aprovecharé si las circunstancias obligasen a ello, cosa que no espero, puesto que la normalidad tiende a restablecerse muy en breve.

NOTICIAS

La Redacción de nuestro colega «El Mentidero» nos camunica que, siendo dicho semanario un periódico festivo, no puede sustraerse a comentar en tono humorístico los sucesos de la semana, y siendo éstos de carácter tan lamentable y triste para la nación, como los que estamos presenciando, ha creído de su deber, por humanidad y patriotismo, no publicar el número correspondiente al de mañana sábado, día 18.

«El Mentidero» reanudará su publicación el sábado 25 del actual.

El presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid ha recibido el siguiente telegrama:

«Miguel Moys, presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid.—Zaragoza, 12.—Al ser renovada la Junta directiva de la Asociación de la Prensa de Zaragoza, envían un cordial saludo a la de Madrid, haciéndolo extensivo a todos los compañeros de España.—El presidente, Julio Martins».

Los periodistas de Madrid corresponden afectuosamente al saludo de sus colegas de Zaragoza y desean toda clase de prosperidades a la nueva Junta directiva.

El gobernador civil de Córdoba ha telegrafiado al Presidente del Consejo, comunicándole que ha fallecido el senador vitalicio señor conde de Torres Cabrera. El señor Dato ha encargado al gobernador de en su nombre el pésame a la familia del finado.

BOLSA DE MADRID

COTIZACION OFICIAL

Interior: Serie F. 73 20, C. 74 70, A. 74 75, fin de mes, 73,30.

Amortizable 5 por 100 viejo: Serie A. 94 ídem 5 por 100 nuevo, Serie A. 90 90.

Exterior: Serie E. 81 25, obligaciones del Tesoro, 102 50; cédulas hipotecarias, 4 por 100, 96 ídem 5 por 100, 104 75.

Banco de España, 458 Felgueras 195 francos, 75 95 y libraes 20,98.